

PAZ Y FRATERNIDAD

ORGANO DE LAS LIGAS PRO PAZ NACIONAL

ANO I } COMAYAGUA, HONDURAS. C. A. 30 DE ABRIL DE 1932. } No. 20

Escuela de Agricultura "Coyocutena" Nuevos Comités pacifistas

En los últimos días de la semana recién pasada visitamos la Escuela de Agricultura "Coyocutena," situada a una legua al Oriente del valle de Jamalteca, sobre la falda Poniente de la montaña de Comayagua.

El deseo de conocer la escuela agrícola de referencia lo alimentábamos desde que supimos haberse creado; pensábamos entonces que, dadas las capacidades morales, preparación técnica y entusiasmos de su fundador, sería un establecimiento capaz de preparar a los elementos estudiantiles que a él ingresaran, conforme a las aspiraciones de nuestra juventud y a las necesidades del país. Al encontrarnos en Coyocutena, nuestra idea, lejos de ser defraudada, se confirmó superando los hechos a toda vaga y buena opinión que pueda formarse cualquiera por pláticas o referencias hechas por personas que se han encontrado en dicho establecimiento.

Don Pompilio Ortega, Maestro laborioso, Ingeniero Agrónomo competente, ciudadano humilde, como lo es todo hombre de talento y de sanos sentimientos, ha puesto en Coyocutena los cimientos de una obra importantísima para la vida de la Patria.

A nuestra llegada a este lugar nos refería uno de los señores profesores que trabaja allí desde la creación de dicha escuela, nuestro primer edificio fué una tienda de campaña. Ahora, al entrar al sexto año de vida, el plantel cuenta con tres elegantes y confortables pabellones contruidos de sólido bahareque, siendo uno de ellos de alto. Está construyéndose otro pabellón de altos, destinada la planta baja a talleres y, la alta, a salón de teatro. Al estar en el interior de estos pabellones, olvida el morador que se encuentra a pocos metros de la cresta de la montaña de Comayagua, y cree hallarse en una población más o menos arreglada con decencia y comodidad. Los pabellones están limitados por arreates con plantas de adorno variadas, bien dispuestas y cuidadosamente cultivadas que, con el horizonte dilatado, magnífico clima y agua que allí se tiene, contribuyen a hacer más agradable la permanencia de quien visita o vive en Coyocutena.

Existen actualmente en Coyocutena 22 jóvenes estudiando agricultura; nótase en ellos musculatura fuerte; son muchachos alegres, activos, atentos, reflexivos, de lenguaje correcto y de maneras desenvueltas. La educación que reciben de sus maestros y de su director, les va caracterizando como a los jóvenes de que necesita nuestra Honduras para su evolución, para su progreso. Todo lo que se encuentra en Coyocutena es obra de estos jóvenes que trabajan diligentemente con sus cultivadores. Para los ratos de descanso, los jóvenes tienen a la disposición buen material de lectura y selecta música, la mayor parte de ella clásica,

El Ideal de la Paz de Honduras va siendo acogido con entusiasmo por los hondureños que, comprendiendo las necesidades patrias y deseando cumplir sus deberes cívicos con honradez, desinterés y sano patriotismo, no encuentran otro medio elocuente de demostrar su elevado espíritu ciudadano, que el de trabajar y mantener inalterable la tranquilidad de la nación.

La organización de los comités pacifistas en las diferentes regiones del país se registra con frecuencia. Además de las colectividades que con tal fin se han creado en la ciudad de Santa Rosa de Copán, por los estudiantes del Colegio "Alvaro Contreras," la sociedad Infantil de la ciudad de Choluteca, organizada por los alumnos de la escuela de varones de aquella población, y el Comité Infantil pro Paz, reorganizado en el pueblo de San Sebastián, anotamos los comités de los municipios de San Jerónimo, La Libertad y el de la Escuela de Agricultura Coyocutena.

El Comité pro Paz "Honduras Libre" del pueblo de San Jerónimo, está integrado con el personal siguiente:

Presidente Honorario, don Leonidas Hernández; Presidente efectivo, don Doroteo Padilla; Vicepresidente, don Juan Hernández; Vocales, del 1º al 3º don Marco Antonio Fernández, don Lucio Banegas y don Emilio Cano; Secretario 1º don J. Efraín Suazo; Prosecretario, don Miguel R. Cuéllar; Fiscal, don Rubén Martínez Zelaya y Tesorero, don Santiago Guillén.

El Comité pro Paz del pueblo de la La Libertad, está formado por las personas siguientes:

Presidente, doña Carmen Pereira; Vicepresidente, doña Beatriz de Zavala; Vocales del 1º al 3º don Francisco Flores Ortega, don Pedro Romero y doña Rosa v. de Zúñiga; Secretario 1º don Cruz Castillo; Prosecretario, señorita Virginia Velásquez y Tesorero, don Jesús Ramírez Ortega.

El Comité pacifista de la Es-

Viene de la 1a página

DIRECTORES:

José V. Vásquez
J. Ramón Pereira

REDACTORES:

Los miembros de las Ligas pro Paz

ADMINISTRADOR:

J. Joaquín Foloso

Saldrá cada sábado.

Suscripción mensual...\$ 0.12

Número suelto....., 0. 4

Número atrasado...., 0.6

AVISOS: precios convencionales.

No se devuelven originales.

Tip. Nacional.—Comayagua

Nuevo colega

Bajo la dirección de la distinguida poetisa doña Angela Ochoa Velásquez, aparecerá muy pronto en la ciudad de Tegucigalpa, el semanario "Iris," de tendencias exclusivamente pacifistas. Bien venido sea el colega que hará luz en el espíritu de nuestros compatriotas y llevará el beso de la fraternidad al corazón de los hondureños. Nuestro aplauso para la inspirada poetisa que sabe sentir hondo, cantar dulce y poner su talento al servicio de la Patria.

Día del telegrafista

El día miércoles, 29 del corriente, fué celebrado en todo el país el "Día del Telegrafista," servidor importante del Estado en cuanto mantiene en relación perenne la vida palpitante mundial y nacional. Para nosotros, el citado día pasó casi inadvertido; no hubo una manifestación elocuente de gratitud para el hombre de la labor silenciosa e indispensable para el ser humano civilizado. Nosotros, en lo particular, tributamos al gremio de telegrafistas, y en especial a los que trabajan en las oficinas de esta ciudad, nuestra admiración por su labor tesonera, y nuestra gratitud por la buena voluntad con que cooperan en la campaña pacifista que tenemos emprendida en el país.

Dr. Carlos Martínez Palma
Médico y Cirujano
Comayagua.

que escuchan de una buena ortofónica; no olvidan tampoco los ensallos de baile, las recitaciones y representaciones teatrales.

Todo lo que observamos material y psicológicamente en la Escuela de Agricultura Coyocutena y en sus moradores, nos complace y entusiasma sobre manera; nos hace pensar mucho respecto a lo que puede hacerse en Honduras y en su juventud preparándola conscientemente para la vida de ciudadanos y de hombres capaces de valerse por sí mismos con honradez y verdadera independencia ideológica, moral y económica.

Don Pompilio no es un hombre que representa en su persona lo que es y lo que vale por sus obras: Maestro de verdad, idealista práctico, entusiasta activo y dinámico y corazón en extremo generoso. Los profesores que trabajan con él, lo han comprendido, lo quieren y le siguen en sus preocupaciones, y labores y disfrutan honda, sinceramente de sus dificultades, de sus dolores y de los triunfos alcanzados en la obra meritoria que realizan.

Para don Pompilio, nuestra admiración y abrazo bien sentido de hondureños y de comprofesionales en las tareas docentes; para los profesores que le ayudan en su importantísima empresa, nuestro aplauso por su espíritu abnegado y comprensivo y, para los alumnos que en la Escuela Coyocutena se preparan para la vida futura, nuestra felicitación y voz de aliento para que terminen la labor principada bajo tan buenos auspicios y en tan saludable ambiente.

Farmacia LA CRUZ ROJA

Del Doctor Gustavo Boquín B.

Ofrece a su numerosa clientela, un surtido completo de medicinas patentadas y productos químicos importados de los mejores laboratorios de Alemania, Estados Unidos e Inglaterra, para atender al despacho de recetas con la mayor pureza y eficiencia.

Francisco Siercke y Hermano

Comayagua.

Ofrecen:

¡Para su Salud!

Hierba Mate y Bronte

BRONTE es MATE NATURAL transformada en una bebida **BRONTE** posee un sabor agradable, parecido al Champan, **REFRESCA, ESTIMULA e INVITA a REPETIR.**
BRONTE es la BEBIDA IDEAL para DEPORTISTAS, pues les ofrece nuevas fuerzas y vigor.

Boda efectuada

Hoy a las cuatro de la tarde y a las ocho de la noche, se verificará el matrimonio civil y religioso de los apreciables jóvenes don Roberto Aguilar y señorita Alejandrina Hernández. Para el acto han sido invitados todos los elementos distinguidos de nuestra sociedad, por lo que no dudamos será bastante concurrido. Reiteramos a los jóvenes Aguilar Hernández nuestros mejores deseos por su felicidad conyugal.

De San Pedro Sula

Procedente de San Pedro Sula llegó hoy por la mañana, el distinguido Profesor don Leopoldo Aguilar O., acompañado de su apreciable esposa doña Nela de Aguilar y su pequeño hijo Leopoldo. El Profesor Aguilar O. y señora, vinieron para estar presentes en el matrimonio de su sobrino Roberto, regresando al lugar de su residencia pasado mañana. Deseámosles grata permanencia durante el corto tiempo que estarán entre nosotros y feliz regreso a la ciudad norteña.

Procedente de Tegucigalpa

Con el objeto de asistir al matrimonio civil y religioso de su hijo Roberto, arribó hoy a esta ciudad, el estimable general don Miguel Aguilar O., acompañado de sus simpáticas hijas Antonia Ramona y su distinguida hermana señorita Rafaela Aguilar O. Su regreso a la capital lo harán mañana por la tarde por lo que les deseamos feliz viaje.

El Edificio de la Escuela de Varones

Con toda actividad trabajase en la reconstrucción del edificio

de la Escuela de Varones "Juan de Jesús Zepeda. Los muros están casi terminados y los nuevos salones de clase serán espaciosos e higiénicos. El interés con que el señor Alcalde Municipal, don Matilde Castro Rivera, atiende estos trabajos, es digna de todo encomio, por lo que le presentamos nuestro aplauso caluroso y sincero.

Boda próxima

A fines del presente mes se verificará el matrimonio de don Miguel Molina, activo jefe de las sucursales "Santos Soto," de esta ciudad, con la estimable y simpática señorita Eva Morillo. Dadas las cualidades que adornan a ambos jóvenes augurámosles un porvenir venturoso.

Cumpleaños

El próximo martes 3 de mayo, será el cumpleaños de la amable señorita Profesora Hilda Jiménez. Presentámosle nuestras más sinceras felicitaciones.

Enferma

Postrada en el lecho a consecuencia de molesta enfermedad, se encuentra la estimable señora doña Carmen de Nuila. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Hojalatería de primera clase

Agencia de puros finos, con renovación constante y de especies fiscales. Donde
VICTOR ALVARADO,
calle del Comercio, contigua
a la Librería Moderna.

Memorandum de las labores pacifistas

Marcala, 21 de abril de 1932.—
Presidente Liga pro Paz. Magnífica es la labor desarrollada por ustedes. No nos ha llegado el periódico pacifista. Escuelas cerradas desde el 15 del corriente. Paz y Fraternidad.— (j) M. Bonilla.

Tegucigalpa, 22 de abril de 1932
Presidente Liga pro Paz. Comayagua. Gustosísimas trabajaremos por la Paz nacional. Paz y fraternidad. (f) Maria G. Zanatta
Choluteca, 24 de abril de 1932.
Presidente Liga pro Paz. Comayagua. Felicito a esa importante agrupación por su labor pro tranquilidad del país. Aquí tratamos de reunirnos con la misma finalidad. Maestros debemos luchar por la salvación de la República. Paz y fraternidad. [f] Arturo Alvarez C. Director Escuela.

Tegucigalpa, 23 de abril de 1932. Prof. José V. Vásquez. Comayagua. Con entusiasmo Personal Docente y alumnos de este establecimiento secundamos al Magisterio Nacional en la noble misión pro Paz Honduras iniciada por ustedes. Especialmente de mi parte deséoles éxito próxima excursión a la Escuela Coyocutena. Paz y fraternidad. [f] Norberto Guillén.

Santa Rosa, 22 de abril de 1932. Presidente Liga pro Paz. Comayagua. Aplauso sinceramente esfuerzos por la estabilidad de la Paz. Alumnos organizaron sociedad pacifista y han emprendido con entusiasmo sus tareas en el mismo sentido. Tengamos fe en un porvenir mejor para nuestra Patria. Paz y fraternidad. (f) Salomón Sorto Z.

Tegucigalpa, 23 de abril de 1932. Presidente Liga pro Paz de Estudiantes. Comayagua. Federación Universitaria Hondureña, ha visto con agrado patriótica actitud de ustedes. Oportunamente pondrá su cívico plan a consideración de la juventud universitaria que con ustedes luchará pro noble ideal pacifista. [f] R. Villeda Morales.

Trujillo, 23 de abril de 1932. Presidente Liga pro Paz de Maestros. Comayagua. Creo firmemente que juventud estudiantil representa fuerza viva capaz de ejercer saludable influencia en favor de la Paz Nacional, como deber patriótico de hondureños. La Paz es la suprema y primera

Las Sucursales Santos Soto

Ofrecen a su numerosa y distinguida clientela gran surtido de telas lindas para cortinas. Juguetes. Llegue a verlos.

Acabamos de recibir nuevos artículos. Semillas de legumbres frescas, sombrillas finas de china, calzado Tenix, pantuflas planta de hule, harina marca "Camelia" y El Tomate, perfume de china marca "Chinchunchan."

VICENTE LEON Y CIA.

aspiración de estos momentos. (f) Carlos G. Escobar. Director Colegio.

Cabañas, 26 de abril de 1932. Presidente Liga pro Paz de Maestros. Comayagua. Personal docente laborará en favor de la Paz (f) Joaquín García, Pablo Dominguez Cáliz. Director escuela.

San Sebastián, 26 de abril de 1932. Presidente Liga pro Paz Comayagua. Ayer organicé en mi escuela Comité Infantil pro Paz. Correo llévale acta. Paz y fraternidad. [f] José María Córdoba. Director Escuela de Varones.

Choluteca, 26 de abril de 1932. Presidente Liga pro Paz. Comayagua. Organizamos aquí comité pacifista que trabajará en favor de la tranquilidad del país. Excitamos colegas Magisterio Nacional para que laboren con la misma finalidad fraternización familia hondureña en contra guerras. Paz y fraternidad. Arturo Alvarez. Director Escuela de Varones.

Comayagüela, 28 de abril de 1932. Presidente Liga pro Paz. Tomamos nota de la intensa labor de ustedes por la Paz de Honduras y como siempre les deseo el mayor éxito en ella. Muy luego intensificaremos iguales labores aquí. Paz y fraternidad. (f) M. F. Barahona.

Viene de la 1a página

Nuevos...

cuela de Agricultura "Coyocutena," lo forman las personas siguientes:

Presidente, Profesor e Ingeniero don Pompilio Ortega; Vice presidente, Profesor don Augusto Urbina; Vocales, del 16 al 30 don Pedro C. Guzmán; don Fabriciano Guzmán y don Moisés Donaire; Secretario, Profesor don Hipólito H. Moncada; Prosecretario, don Jesús Donaire y Tesorero, don Alejandro Cruz.

Las personas electas por votación de los concurrentes a las juntas preliminares para inaugurar las labores pacifistas en los lugares indicados, son todas entusiastas y gozan de merecido aprecio entre sus conocidos. Su actividad y entusiasmo en favor del Ideal de la Paz, es una garantía para intensificar la propaganda de la aspiración más noble y más limpia que pueda encarnarse en el corazón de los hondureños. Nuestra más calurosa y fraternal felicitación para las personas que con amor intenso rodean ya nuestro Pabellón blanco, que simboliza el anhelo más hondo, puro y elevado de los buenos hondureños.

PLATERIA y ME-

CANICA FINA

Trabajos de platería y orfebrería, especialidad en montaduras de brillantes y rubíes. En mecánica, se componen máquinas de coser, máquinas de escribir, bicicletas, vitrolas, pistolas, escuadras automáticas, escopetas de cartuchos, winchasters, fusiles de tuvo, focos de batería, molinos de moler maíz, relojes de cualquier clase; especialidad en telas para diafacmas. Se construyen graneros para guardar cualquier clase de granos especiales para colocarles botes automáticos de ácido sulfuro de carbono. Atiende trabajos a domicilio. Prontitud y esmero.

Comayagua, marzo de 1932.

Dirección: Calle Agencia Interoceanic.

J. Antonio Romero R.

Hotel Astoria. El más cóntrico, aseado y comfortable. Buena alimentación. Se habla varios idiomas. Comayagua.

Señor: SUSCRIBASE O ANUNCIE UD. EN ESTE PERIODICO. SE BENEFICIA UD. Y AYUDA EN LA CAMPAÑA PACIFISTA DEL PAIS.

Potreros buenos, baratos y con agua abundante, los encontrará en la FINCA LA REFORMA, a cuatro cuadras al Oriente del Mercado de esta ciudad. Comayagua.

Humberto Ramírez R.

JOYERO MECANICO
SE HACE CARGO A TODO TRABAJO CONCERNIENTE AL RAMO. TRABAJOS GARANTIZADOS. ATIENDE ÓRDENES A DOMICILIO

EL TIEMPO ES ORO

SI no quieres perder un tan sólo minuto porque tu reloj no marcha bien, acudid al famoso **TALLEZ DE RELOJERIA** de Miguel J. Caballero.—Cuenta con materiales de reparo. Trabajos garantizados.

Francisco Siercke y Hno.

LA TIENDA DEL PUEBLO

Ofrece a su numerosa clientela la oportunidad de obtener gran número de artículos como mantas, driles, zarcas, géneros finos, medias, calcetines, calzado y muchos más artículos a precios bajísimos.

Aprovechar la oportunidad es saber economizar.

¿Quiere Ud. un buen traje? Sírvase pasar a la Sastrería Moderna de don Eulogio Valladares. Plaza de San Francisco.

Carpintería de Fernando Castro GRAN FABRICA DE MUEBLES Y DE ATAQUES AL GUSTO DEL CLIENTE Y BARATOS. Comayagua.

Tienda de J. Rossner y Cía.

Gran surtido de mercaderías constantemente renovadas. Variedad en artículos de fantasía, buenos casimires y relojes finos, todo muy barato. Comayagua.